
新聞撮要
亞洲航空業近年急速發展，年度載客量
在過去5年跳升三分二，至2013年超過
10億人次，佔全球總量33%，超越歐洲
和北美洲成為最大航空市場。然而2014
年馬來西亞航空和亞洲航空的3宗嚴重航
空事故，凸顯亞洲航空業急速發展背後，
亞洲各國政府、航空安全監管機構和航企
也面臨重大挑戰。
■節自《亞洲航空業稱霸空難揭擴張

隱患》，香港《文匯報》，2014-12-31

持份者觀點
1.亞太航協：雖然航企大舉投資燃油效率
更好的新機，但區內機場客運大樓、跑道
和空中導航服務等航空相關基建缺乏相應
的長線投資，引起業界憂慮。
2.新加坡國立大學航空法教授陳棋仁（譯
音)：連串空難無疑會打擊乘客信心，但
東南亞航空市場發展勢頭強勁，加上亞航

至今的應對尚算妥當，相信不會留下深遠
影響。

多角度思考
1.根據上文，指出亞洲航空業的年度載客
量佔全球總量的百分之多少？

2.試從3方面分析，亞洲航空業急速發展的
原因。

3. 承上題，指出亞洲航空業急速發展將面
臨甚麼挑戰？■香港文匯報記者 戚鈺峰

「佔領」事件暫時告終，人大法工委副主任張榮順近
日表示，由於香港一部分人對「一國兩制」和香港基本
法的理解受到反對派和西方激進勢力影響，跟內地想法
截然不同，因此要在香港進行「『一國兩制』再啓蒙」，並

要在香港、澳門市民中樹立國家民族觀念，令他們認同國家和中央政府。

沒有憲法 難達公平
如何審視一個國家或地區法治精神的實踐程度？最基本的準則是對憲法
的尊重。憲法在拉丁文裡寫作Constitution，有「組織」或「結構」的意
思。憲法可以說是一個組織的根本，也是一個組織或國家中最高的法律，
地位高於其他法律。憲法規範具有高度的原則性和概括性，是制訂所有法
律的大方向。沒有憲法，法律便不能達致「公平」和「前後一致」，在現
實運作中可能產生許多矛盾和衝突，社會不僅不能和諧發展，就連基本人
權也可能不獲保障。因此，在法治社會裡，所有法律的制訂皆不能與憲法
違背和牴觸。香港是中華人民共和國的一部分，理應以《中華人民共和國
憲法》為憲法，但因香港的情況特殊，在「一國兩制」的情況下，香港基
本法便是香港的憲制性文件，香港的一切法律必須以不違背香港基本法為
依歸。因此，「再啓蒙」的首個重點，是要港人先認識「一國」原則。

中央「授權」而非「分權」
根據香港基本法，特別行政區不是獨立或半獨立的政治實體，它是中

央國家機關設立的地方行政區域，直轄於中央人民政府。和某些聯邦國
家的成員州或省的情況不同，香港和澳門特別行政區的政治權力並不是
其固有的，而是由中央所授予的；特別行政區政權的組織形式並非只由
特區居民自己決定，而是由全國人大通過特別行政區基本法來決定。因
此，中國憲法學學者在討論特別行政區與中央的關係時，強調特別行政
區的高度自治權的「派生性」及特別行政區對中央政府的「直接從屬
性」，並認為中央與特別行政區的關係是一種「授權」而非「分權」的
關係。中央國家機關對香港特別行政區的權力，包括：
1.人事任命權。中央人民政府（即國務院）任命特別行政區行政長官和

主要官員（香港基本法第十五條），行政長官「依照本法的規定對中央人
民政府和香港特別行政區負責」（第四十三條），行政長官的職權之一是
「執行中央人民政府就本法規定的有關事務發出的指令」（第四十八條第
八款）。雖然中央有權任命特區行政長官和主要官員，但這並不表示他們
是由中央直接選拔的。正如下而指出，根據香港基本法第四十五條和附件
一的規定，行政長官經一個由特別行政區各界人士組成、具有廣泛代表性

的選舉委員會選舉產生，然後由中央人民政府任命。
2.中央人民政府負責管理特別行政區的防務和外交事務（第十三、十

四條）。因此，中央在港設有外交部駐港特派員公署和人民解放軍駐港
部隊。此外，還有中央人民政府駐香港特別行政區聯絡辦公室。中央在
澳門也有同樣的機構。
3.全國人大常委會在徵詢基本法委員會和特別行政區政府的意見後，

可決定把某項全國性法律列入香港基本法附件二即是在特別行政區實施
此項法律（第十八條），但有關法律必須是有關國防、外交和其他不屬
於特別行政區自治範圍的法律。
4.全國人大常委會在某些情況下可發回報予常委會備案的特別行政區

立法，被發回的法律立即失效（第十七條）。
5.全國人大常委會享有香港基本法的解釋權。正如下面所述，特別行

政區法院同時被授權在審理案件時解釋香港基本法。
6.全國人大享有香港基本法的修改權（第一百五十九條）。香港基本法

對於其修改的提案權作出了詳細的規定。
從上面可看到，中央國家機關管理特別行政區事務的權力是相當有限

的，特別行政區的絕大部分事務屬特區高度自治權的範圍。
■預告：「一國兩制再啓蒙 二之二」將於1月12日刊登，敬希垂注。

香港法治基石——尊重基本法
■李偉雄福建中學（小西灣）助理校長

逢星期一見報

新聞撮要
惠州供港內地活雞被驗出帶有

H7禽流感病毒，港府於去年12月
31日凌晨宣布年內第二度暫停輸入內

地活雞21天，並即時在長沙灣臨時家禽
批發市場撲殺約1.9萬隻活家禽，市民
要在無活雞吃的情況下迎接2015年的來
臨。食物及衛生局局長高永文表示，當

局會盡快巡查本地29個雞場，再透過打鼓嶺
的檢查站，將本地活雞分流至零售點，預計

3天至4天後可恢復本地活雞供應。
■節自《雞商拒批發 21天無活雞食》，香港

《文匯報》，2015-1-1

持份者觀點
1.雞農李良驥：今次情況較上次有禽流感時更加差，因為

本地雞戶將
不會獲得任
何政府的資
助，而且活
雞 3周內不
能出貨，雞
場會變得很
擠逼，雞隻
患病風險亦隨之增加。
2.雞販玲姐：最重要是農曆新年前能恢復內地活雞運
港，因為不少市民都愛吃活雞過節。

多角度思考
1.根據上文，指出政府應對這次H7N9事件的措施。
2.承上題，指出並說明該措施對各界的影響。
3. 你認為政府應該如何平衡公眾食物安全和批發商的利
益？試列出兩點。 ■香港文匯報記者 戚鈺峰

亞航空難揭擴張埋隱患亞航空難揭擴張埋隱患

多元文化展港青所長多元文化展港青所長
新聞撮要
沙田文化藝術推廣委員會於去年12月31日

舉行社區參與音樂劇《沙田星空下》的表
演，邀得民政事務局副局長許曉暉為活動作
主禮嘉賓。許曉暉表示，特區政府重視青年
發展工作，會與相關的非政府機構合作，提
倡多元卓越文化，創造更多機會給予年輕人。
■節自《多元文化助青年覓出路》，香

港《文匯報》，2015-1-1

持份者觀點
1.民政事務局副局長許曉暉：「多元」的
意思是指希望打破「唯有讀書高」的單向
出路，讀書雖然重要，但青年亦應要發展
其他方面的技能；而「卓越」則是希望推
動青年在不同方面都有專注、投入及努
力。

多角度思考
1.根據上文，解釋何謂「多元卓越文化」。
2.參考上文並就你所知，指出港府採取哪些
措施助年輕人發揮所長？分3方面簡要說
明。

3. 除了政府外，在青少年的成長發展過程
中，學校和家長將扮演甚麼樣角色？解釋
你的答案。 ■香港文匯報記者 戚鈺峰

全球化

眾人眾人大牛大牛 執執相相爭爭
今日香港

新聞撮要
去年12月26日上午，隨着蘭
州至烏魯木齊、廣州至貴陽、廣
州至南寧雙向始發高鐵列車開
出，蘭新、貴廣、南廣高鐵正式
開通運營，中國高鐵版圖進一步
擴容，結束了中國山區、高原地
區無高速鐵路的歷史。其中，貴
廣、南廣鐵路開通，令富饒的珠
三角乃至港澳與中國兩大旅遊大
省連接起來，並暢通粵港澳與東
盟貿易區之間的人流物流渠道，形成4
小時經濟圈，華南－西南經濟發展、文
化交流黃金走廊初見雛形。
■節自《中國高鐵三大動脈同日

通》，香港《文匯報》，2014-12-27

持份者觀點
1.專家：廣東、廣西、貴州三省區不
僅地域相連，在經濟發展上也有很強
的互補性。貴廣、南廣高鐵對於促進
物流產業升級以及沿海傳統產業向內
陸西南腹地梯度轉移，對三地經濟的

融合發展將產生積極影響，同時也將
有力帶動西南欠發達地區加快發展。

多角度思考
1.根據上文，指出哪三條高鐵的通車結
束中國山區、高原地區無高速鐵路的
歷史。

2.承上題，說明這三條高鐵的開通對中
國經濟發展有甚麼影響？分三方面說
明。

3.你認為全中國的高鐵發展能否提升居
民的生活質素？解釋你的答案。

■香港文匯報記者 戚鈺峰

高鐵通高鐵通 發展衝發展衝

港府諗計港府諗計「「扶農業一把扶農業一把」」能源科技與環境

現代中國
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逢星期一見報 新聞撮要灣仔告士打道路面於12月24日下午突有大批「大牛」（500元鈔票）漫天飛揚，途經車輛

的司機、乘客，以及路人紛紛爭相執拾，警方接報派出持長槍及穿避彈衣警員到場戒備，並

將剩餘的「大牛」一一拾回。事後查悉，原來一輛解款車押運中銀香港一批總值約5億元的

新鈔期間，懷疑有部分錢箱意外跌出路面。經點算後，證實有1,523萬港元未能尋回，全為

中銀香港的500元面額新鈔。警方將事件列作盜竊案處理，並呼籲任何人如拾獲有關鈔票，

應盡快交予警方，否則有可能干犯盜竊罪。24日晚，有市民陸續歸還「不義之財」。

■節自《聖誕飄錢好兆頭拾遺不報惹官非》，香港《文匯報》，2014-12-25

個人成長與人際關係

■■1212 月月 3131 日早上日早上，，銷毀約銷毀約
1919,,000000隻活禽隻活禽。。 資料圖片資料圖片

■■1212月月2626日日，，在烏魯木齊至蘭州在烏魯木齊至蘭州
的列車上的列車上，，乘務員和旅客一起歡跳乘務員和旅客一起歡跳
維吾爾族民間歌舞維吾爾族民間歌舞。。 資料圖片資料圖片

多角度思考
1.根據上文，指出上文中的解款車丟失的金額數是多少？

2.承上題，指出警方通過哪些方式追查丟失的款項？

3.如果你當時在場，你會怎樣做？解釋你的答案。

■香港文匯報記者
戚鈺峰

持份者觀點
持份者觀點

1.目擊者曾小姐：懷疑
散落路

面上的
是假

鈔，亦
不排除

有人「
大整蠱

」，加
上認為

是

犯法行
為，所

以沒有
加入執

錢行列
。

2.律師黃國桐：從法
律而言

，在地
上「執

」

與主動
「偷」

沒有分
別，兩

者均涉
及盜竊

罪，一
旦罪成

最高可
被判監

10年，
就算有

市

民抱僥
倖之心

，以為
執錢後

離開現
場可「

甩

身」，
但現場

有不少
閉路電

視，又
有途經

的

行人及
車輛，

警方要
追查並

不困難
。

新聞撮要
本港高度都市化及發展成為以服務業為主的經濟體後，
愈來愈依賴進口食品，農業已日漸式微。食物及衛生局於
12月29日發表「新農業政策：本港農業的可持續發展」諮
詢文件，提出4項建議，包括探討設立農業園的可行性，
考慮成立農業持續發展基金，加強現時對農民提供的支
援，以及推動與農業相關的其他輔助活動，來「扶本地農
業一把」。
■節自《農業園救農業》，香港《文匯報》，2014-12-30

持份者觀點
1.食物及衛生局局長高永文：農業發展能帶來就業機
會，而且可以保護鄉郊景觀和改善衛生情況、幫助保
育自然資源、豐富生物多樣性，以及為食物鏈減碳排
放。

2.漁農界立法會議員何俊賢：市民近年十分關注食物安

全問題，例如地溝油和有毒食品等，而且興建農業
園有助環保，減少碳排放，認為相關公帑值得使
用。

3.浸大生物系教授黃煥忠：雖然發展農業佔香港的經濟
產值不高，但增加本地食品產量，長遠有助提升糧
食自給能力，值得繼續發展。

多角度思考
1.根據上文，指出上文諮詢文件中的
4項建議。

2.承上題，指出上述建議如何改善或
解決本港農業日漸式微的問題？

3.參考上文並就你所知，你認為推動
農業對本港生活素質有甚麼影響？
解釋你的答案。

■香港文匯報記者 戚鈺峰

飛飛天天漫漫

一國兩制
二之一再啓蒙

知多點
拾遺不報（The

ft）：儘管法例上並無「拾遺不報」

一項罪行，但根據香港法例第二一零章 《盜竊罪條

例》，如任何人不誠實地挪佔屬於另一人的財產，意圖

永久地剝奪該另一人的財產，即屬犯盜竊罪，最高可判

處監禁10年
。

■有途經的司機及乘客曾經下
車撿拾「大牛」。 資料圖片


